

Zeitschrift:	Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber:	Bibliothèque Historique Vaudoise
Band:	173 (2019)
Artikel:	Les sites préhistoriques littoraux de Corcelettes et de Concise (Vaud) : prospection archéologique et analyse spatiale
Autor:	Corboud, Pierre / Castella, Anne-Catherine / Pugin, Christiane
Vorwort:	Préface
Autor:	Kaenel, Gilbert
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1036605

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Préface

Par Gilbert KAENEL

La publication, dans les Cahiers d'archéologie romande, de ce volume consacré aux sites littoraux de Corcelettes et de Concise représente l'aboutissement d'un projet de recherche qui s'est étalé sur plus de 35 ans, soit plus d'une génération... Une telle situation est toutefois loin d'être rare en archéologie compte tenu des opérations qui font suite à l'intervention sur le terrain, composées de multiples maillons qui s'enchaînent selon des contingences et des rythmes variables. Il est aisément possible de s'en rendre compte à la lecture des rapports établis par les différents spécialistes convoqués sur la fouille, puis pour assurer les études qui en découlent. Rappelons que ces recherches ont été conduites avant que les sites palafittiques de Corcelettes et de Concise ne soient retenus pour figurer, à partir du 27 juin 2011, sur la liste du patrimoine mondial de l'UNESCO.

Corcelettes et Concise sont en effet, sans aucun doute, les stations lacustres les plus célèbres de la rive nord, vaudoise, du lac de Neuchâtel. L'objectif des recherches entre 1983 et 1993 est clairement défini, tout comme les outils mis en œuvre : prospection et analyse spatiale sont placées au centre des questionnements, en vue d'appréhender le cadre environnemental, géoarchéologique, dans lequel s'insèrent les occupations littorales, dans le temps (en fait principalement à la fin de l'âge du Bronze) et plus particulièrement dans l'espace. Les résultats attendus des études animées par un « chef d'orchestre », en l'occurrence Pierre Corboud, étaient ainsi résolument placés sous le signe de l'interdisciplinarité.

A Corcelettes, entre 1983 et 1989, les archéologues, sédimentologues, dendro(archéo)logues, palynologues,

archéozoologues... se sont attachés à définir l'extension de la station et son potentiel scientifique, en vue de planifier sa protection par le canton de Vaud. Près de 300 carottages et sept minuscules sondages de quelques m², fouilles de diagnostic dit-on aujourd'hui, ont démontré non seulement la présence, mais l'amplitude et la richesse des couches conservées, dans le lac et surtout en retrait de la rive et de la zone brassée et érodée par les vagues depuis la Correction des eaux du Jura à la fin du 19^e siècle. A cette richesse s'ajoute la très bonne conservation des vestiges organiques et de l'ensemble des trouvailles archéologiques. Comme ce patrimoine mobilier, propriété de l'Etat de Vaud, est confié au Musée cantonal d'archéologie et d'histoire à Lausanne, il était logique que cette institution, en bout de la chaîne évoquée, soit directement impliquée dans la recherche. Tout d'abord évidemment grâce à la mise à disposition de son Laboratoire de conservation-restauration, qui a assuré la prise en charge et le traitement des objets. Puis dans le cadre de l'étude des collections entrant au Musée, et notamment de la céramique du Bronze final présentée dans ce volume, son directeur d'alors (le soussigné) obtint, en tant que requérant responsable, deux subsides du Fonds national suisse de la recherche scientifique, en 1991 et 1993¹.

A Concise en revanche, les interventions conduites entre 1989 et 1993, précédant les grands travaux de réaménagement de

¹ Requête 12-32389.91 et 12-32389.93 : Les sites préhistoriques littoraux de Corcelettes et de Concise (VD), prospection archéologique et analyse spatiale. (Requérant principal : Gilbert Kaenel).

la ligne de chemin de fer entre Neuchâtel et Yverdon-les-Bains dans le cadre de l'opération « Rail 2000 », devaient permettre d'évaluer le tracé le moins destructeur pour le patrimoine archéologique, déjà fortement touchée en 1859 et à nouveau menacée par la future construction en tranchée de la nouvelle voie. L'analyse embrasse une séquence longue qui remonte au Tardiglaciaire, quelque 12'000 ans avant notre ère, et apporte des renseignements sur l'histoire sédimentaire de la baie et les conditions environnementales changeantes au gré des siècles. Ces informations étaient destinées à guider les interventions archéologiques préventives, en milieu humide dans le cas particulier, et qui se sont déroulées sur le terrain de 1995 à 2000.

Les préoccupations méthodologiques (et épistémologiques) sont omniprésentes, à tous les échelons de l'analyse, interdisciplinaire nous l'avons déjà souligné : elles ont présidé au choix des stratégies de recherche et des tactiques mises en œuvre, peu invasives c'est le moins que l'on puisse dire. La dynamique sédimentaire des dépôts et les phénomènes d'érosion sont au centre des questionnements avec, en point de mire, le thème fondamental dans la recherche palafittique de la fluctuation du niveau des lacs, de Neuchâtel dans le cas particulier. Le lecteur appréciera à cet égard la clarté de l'illustration, des plans, coupes, graphiques et du mobilier présentés.

Les renseignements obtenus sur l'histoire de ces deux stations littorales et sur le mode de vie de leurs occupants ne sont pas négligeables. Pour Corcelettes en particulier, l'une des plus vaste parmi les « cités » palafittiques du Bronze final des lacs suisses, puisqu'elle s'étend sur une superficie de 21'600 m²

au moins ! Avec une palissade côté lac, des alignements de pieux, des ensembles architecturaux, une roue exceptionnelle en frêne, une vaisselle abondante, de l'outillage, les os des animaux au menu dominé par le cochon, etc... Quelques dates dendrochronologiques obtenues sur un échantillonnage de 123 bois de chêne parmi les quelque 3500 pieux et bois couchés pris en compte, montrent que l'occupation couvre l'ensemble de la période de fréquentation des rives durant le Bronze final palafittique, en gros du milieu du 11^e au milieu du 9^e siècle avant notre ère.

Ce volume des CAR, dont la publication a bénéficié d'un nouveau subside du Fonds national suisse de la recherche scientifique², du Fonds des publications du Musée cantonal d'archéologie et d'histoire est publié en coédition avec la Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève (SPHN). En fait, il aurait pu être le premier (en tout cas pour Concise) d'une série de rapports de fouilles sur le tracé de « Rail 2000 » et d'études qui ont paru entre 2007 et 2012, qui ne sont d'ailleurs pas achevées, concernant, pour la recherche palafittique, le Néolithique et le Bronze ancien³. Il faut dès lors considérer ces démarches comme des approches complémentaires et leurs (rares) divergences comme enrichissantes au plan scientifique. Que tous les intervenants et auteurs de ces recherches dans le vaste domaine de l'archéologie lacustre, soient vivement remerciés !

Gilbert Kaenel (ancien directeur du Musée cantonal d'archéologie et d'histoire et professeur à l'université de Genève)

2 Requête B-0010_162483 : Les sites préhistoriques littoraux de Corcelettes et de Concise (VD), prospection archéologique et analyse spatiale. (Requérant principal : Gilbert Kaenel).

3 Concise 1 : Winiger 2008 ; Concise 2 : Burri 2007 ; Concise 3 : Winiger et al. 2010 ; Concise 4 : Chiquet 2012 ; Concise 5 : Winiger, Burri-Wyser 2012.